

Colaboran en este número:

Ramón Adell Argilés. Es Doctor en Sociología y Profesor Titular de Cambio Social en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la UNED. Imparte Comunicación social: la propaganda política en Doctorado. Leída en 1989, la Tesis Doctoral: “La transición política en la calle: manifestaciones de grupos y masas en Madrid (1975/1986)”. Director del curso de Enseñanza Abierta titulado “Movimientos sociales, cambio social y participación”. Coordinador del Comité de Investigación de la FES: “Movimientos Sociales y Acción Colectiva”.

Ha publicado numerosos artículos sobre la transición política, movimientos sociales y protesta colectiva. Bibliografía en página web:

<http://www.uned.es/dpto-sociologia-l/Adell/webramon.htm>

Tomás Alberich Nistal. Doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense de Madrid. Facultad de Ciencias Políticas y Sociología (1994) y Magister en “Investigación, Gestión y Desarrollo Local”, título propio de la UCM (1998). Actualmente es Profesor en la Universidad de Jaén, Área de Trabajo Social y Servicios Sociales (Dto. Psicología, Escuela de Trabajo Social). Entre las colaboraciones que mantiene con diversas universidades podemos destacar la de Tutor de Tesinas en el Master en “Administración y Dirección de Fundaciones, Asociaciones y otras Entidades no Lucrativas” del Centro Internacional Carlos V de la Universidad Autónoma de Madrid (desde 1994).

Ha realizado una decena de investigaciones y es autor de más de treinta artículos y capítulos de libros publicados, sobre movimientos sociales, participación ciudadana, municipalismo, cultura y desarrollo local. Entre sus principales publicaciones cabría destacar los siguientes libros: *Guía fácil de Asociaciones. Manual de gestión para la creación, desarrollo y dinamización de entidades no lucrativas*, editada por Dykinson, 4 ediciones (1994 a 2006), y que ha sido adaptada al Catalán y al Gallego; *Guía fácil de la Participación Ciudadana, Manual de Gestión para el fomento de la Participación en Ayuntamientos y Asociaciones*, Editorial Dykinson (2004).

Oriol Barranco. Licenciado en Sociología por la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB), en la que también ha obtenido la maestría (DEA) en Sociología. Investigador del Grup d' Estudis Sociològics sobre la Vida Quotidiana i el Treball (QUIT) y profesor en formación del Departamento de Sociología de la UAB. En este momento está realizando su tesis doctoral sobre las pautas del consentimiento y la resistencia laborales actuales. Sus áreas de investigación académica se centran en los cambios en la organización del trabajo asalariado, en las nuevas formas de dominación, resistencia y conflictividad que acompañan a dichos cambios, y en el estudio de cuestiones referentes con la acción colectiva en el movimiento obrero y el emergente movimiento “antiglobalización”.

Ha publicado diversos artículos relacionados con dichas temáticas en revistas como *Cuadernos de Relaciones Laborales*, *Papers*, *Revista Catalana de Sociologia*, *Àmbits de Sociologia* y *Viento Sur*, entre otras. Ha sido investigador invitado en l'École Normale Supérieure (Ulm) de Paris y en el Centre Nantais de Sociologie.

Isabel Benítez Romero. Licenciada en Sociología por la UAB (2006), colaboradora del Grup d' Estudis de Migracions i Minories Ètniques (GEDIME-UAB). Co-coordinadora del proyecto "*La columna de la por: refugiats de guerra a Rubí (1936-1939)*", becado por el Ayuntamiento de Rubí (Barcelona) de próxima publicación.

Noemí Bergantiños Franco. Licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad del País Vasco (UPV-EHU). Doctorando en Ciencias Políticas y de la Admón. obtuvo el Diploma de Estudio Avanzados (DEA) en esta disciplina y desde el año 2002 es becaria predoctoral del Gobierno Vasco.

Actualmente, participa como investigadora en el proyecto "Historia de los barrios de Bilbao y sus habitantes. Rekalde y Deusto: identidad, conflicto e integración". Ha participado también en diferentes congresos como ponente con trabajos sobre identidad nacional y análisis de discurso. Cuenta además con diversas publicaciones en revistas tales como *Euskonews* o *Revista Española de Ciencia Política* (en prensa) sobre temas relacionados también con la identidad.

Ángel Calle Collado. Licenciado en Ciencias Matemáticas y Doctor en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad Complutense. Maestría en Estudios Económicos de Desarrollo por la Universidad de Manchester (Reino Unido). Durante ocho años ha sido docente en la Universidad Carlos III de Madrid, en el Departamento de Estadística y Econometría. Ha impartido clases en la Universidade Estadual de São Paulo (UNESP) y en la Universidad Americana de Managua (Nicaragua).

En la actualidad trabaja en el Instituto de Estudios Sociales de Andalucía (Córdoba), en el marco del proyecto "Democracy in Europe and the Mobilization of Society" (DEMOS, demos.iue.it), financiado por la Unión Europea.

Colabora activamente en espacios sociales como la *Red Ciudadana por la Abolición de la Deuda Externa*. Ha publicado recientemente *Nuevos Movimientos Globales*, Editorial Popular y el libro de poemas *Los Vínculos*, Ed. Isla Varia.

Aleix Causa Boffil. Licenciado en Psicología por la Universitat Autònoma de Barcelona y Master en Investigación y Diploma de Estudios Avanzados de Psicología Social (UAB). Ha participado en los Foros Sociales Mundiales del año 2003 (celebrado en Porto Alegre) y 2004 (celebrado en Mumbay). También participó en el Foro Social Europeo 2003, en Florencia. Actualmente, es consultor psicosocial en la consultoría psicosocial "Spora i Sinergies".

Mariona Estrada Canal. Licenciada en Psicología por la Universitat Autònoma de Barcelona, realizando los estudios de doctorado de Psicología Social. Ha participado en los Foros Sociales Mundiales del año 2003 (celebrado en Porto Alegre) y 2004 (celebrado en Mumbay). También participó en el Foro Social Europeo 2003, (Florencia) y 2004 (Londres). Actualmente es consultora de psicología social en la Universitat Oberta de Catalunya.

Francisco Fernández Buey. Es filósofo y escritor. Ha estado comprometido con diferentes movimientos sociales alternativos desde los años sesenta. Fue uno de los fundadores del Sindicato Democrático de Estudiantes en 1966 y luego miembro de la Coordinadora Estatal de profesores no-numerarios entre 1974 y 1975; cofundador del sindicato de enseñanza de CC.OO; miembro del Comité Antinuclear de Cataluña, a finales de los años setenta; cofundador de la revista *mientras tanto*; organizador de los primeros comités anti-OTAN en Barcelona y Valladolid a comienzos de la década de los ochenta; objetor fiscal a los gastos militares y colaborador del movimiento de objeción de conciencia hasta la legalización de la objeción al servicio militar. En estos últimos años ha colaborado con ATTAC, el Foro Social Mundial, el Comité de Solidaridad con la Causa Árabe, la Alianza de Intelectuales Antifascistas y la plataforma barcelonesa *Aturem la guerra*. Recientemente ha publicado *Guía para una globalización alternativa. Otro mundo es posible* (Ediciones B, colección Byblos, Barcelona, 2005).

Enrique Gil Calvo. Profesor Titular de Sociología en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Complutense de Madrid. Sus especialidades profesionales son la *Sociología Política* y la *Sociología del Género y la Familia*. Premio Anagrama de Ensayo 1977 por su libro *Lógica de la libertad*. Premio Espasa de Ensayo 1991 por su libro *Estado de fiesta*. Premio Internacional de Ensayo Jovellanos 2006 por su libro *La ideología española*. Colabora en la revista *Claves* y en el diario *El País* de Madrid. Ha publicado una veintena de libros. Entre los más recientes destacan: *Medias miradas* (Anagrama, 2000), *Nacidos para cambiar* (Taurus, 2001), *El poder gris* (Mondadori, 2003), *El miedo es el mensaje* (Alianza, 2003) y *Máscaras masculinas* (Anagrama, 2006).

Robert González García. Realizó sus estudios en las licenciaturas de Ciencias Políticas y de la Administración y de Sociología en la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB), donde también obtuvo la maestría en Ciencia Política y de la Administración. Actualmente trabaja como investigador y profesor en formación en el IGOP (Instituto de Gobierno y Políticas Públicas de la UAB) y finaliza su tesis doctoral sobre el impacto del movimiento por la okupación en las políticas públicas en el Estado español. Sus trabajos profesionales y académicos corresponden principalmente a los ámbitos de la participación ciudadana, las políticas públicas, la juventud y los movimientos sociales. Cabe destacar su participación en las siguientes publicaciones: *Dones en moviment, Una anàlisi de gènere de la lluita en defensa de l'Ebre*, Valls, Cossetànea, 2005; *¿Dónde están las llaves? Movimiento okupa. Prácticas y contextos sociales*, Madrid, La Catarata, 2004; *Juventut, Okupació i Polítiques Públiques a Catalunya*, Barcelona, Observatori de la Joventut, 2003; *Social Movements and Democracy*, New York, Palgrave Macmillan, 2003; *Creadores de democracia radical*, Barcelona, Icaria, 2002; *Gobiernos locales y redes de políticas*, Barcelona, Ariel, 2002.

Pedro Ibarra Güell. Catedrático de Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad del País Vasco (UPV-EHU). Sus líneas de investigación actuales versan sobre los movimientos sociales, movimientos nacionalistas y teoría política.

Tras una dilatada experiencia investigadora, participa como investigador principal en varios proyectos de investigación tanto nacionales como internacionales en materias tales como la participación, la identidad, etc. A su participación en varios congresos, hay que añadir que cuenta con numerosas publicaciones en diferentes revistas y editoriales; su última

publicación es un manual sobre sociedad civil y movimientos sociales publicado por la editorial Síntesis.

Pablo Iglesias Turrión. Licenciado en Derecho y Ciencias Políticas (premio extraordinario) por la Universidad Complutense de Madrid. Profesionalmente, ha sido investigador visitante en la UNAM de México y en las Universidades de Glasgow y California. En la actualidad trabaja como investigador en el Departamento Ciencia Política III de la Universidad Complutense donde finaliza su tesis doctoral sobre los movimientos contra la Globalización económica. Ha publicado numerosos artículos sobre movimientos sociales y Globalización que pueden consultarse en su Web: www.iglesiasturrión.net Como militante en los movimientos sociales, participó en las protestas internacionales de Bolonia, Praga y Niza (2000), Barcelona y Génova (2001), Monterrey (2002) y Escocia (2005) así como en los Foros Sociales Europeos de Florencia (2002) y Londres (2004). Participó también como activista en buena parte de las movilizaciones que se produjeron en Madrid durante la segunda legislatura del Partido Popular, en especial en las marchas y acciones anti-guerra. Es miembro de la U. Nómada/GMS y de la Fundación CEPS.

Sara López Martín. Licenciada en Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad Complutense de Madrid. Es investigadora contratada en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid y miembro de la asamblea del proyecto *Nodo50*. Es autora, junto con Enara Echart y Kamala Orozco, del libro *Orígenes, protesta y propuesta del Movimiento Antiglobalización*,. Los Libros de la Catarata, Madrid, 2005. Ha publicado varios artículos y capítulos en libros colectivos, entre los que cabe destacar: "Reapropiación de imaginarios frente al poder y al control: medios contrainformativos y acción política en la Red", en López, S. (ed.) (2006): *Poder y control en la era del ciberespacio*". UNED, Madrid; "De Seattle a la calle Génova: tecnología, tecnoactivismo y acción política", Actas del XIX Congreso Internacional de Comunicación, Navarra, 2004) y, en colaboración con Gustavo Roig, "Del desconcierto emocional a la movilización política: redes sociales y medios alternativos del 11 al 13M", en Víctor Sampedro (editor): *13M, multitudes online*. Los Libros de la Catarata, Madrid, 2005.

Actualmente trabaja en el desarrollo de una tesis doctoral sobre movimientos sociales y usos políticos de las Nuevas Tecnologías.

Miguel Martínez López. Realizó sus estudios de licenciatura en Sociología en la *Universidad Complutense de Madrid* y los de doctorado en Ciencias Políticas en la *Universidade de Santiago de Compostela*. Entre 1998 y 2003 ejerció como profesor asociado de sociología en la *Universidade de Vigo*. Entre los años 2003 y 2005 fue investigador "Isidro Parga Condal" en la *Universidade da Coruña*. Su trayectoria investigadora se ha desarrollado en otros centros como la *Universidad de Antioquia* (Medellín, Colombia), la *University of Kent* (Canterbury, Inglaterra), *University of Chicago* (USA), *Tsinghua University* (Beijing, China) y la *Universidade do Porto* (Oporto, Portugal). Actualmente es Profesor Titular Interino de Sociología en la Universidad de La Rioja.

Sus áreas de investigación preferentes son la sociología urbana, las metodologías de participación, los movimientos sociales, la educación y las migraciones.

Entre sus numerosas publicaciones cabe destacar: *¿Dónde están las llaves? El movimiento okupa: prácticas y contextos sociales* (Madrid: La Catarata,

2004, coeditor con R. Adell), "Los movimientos sociales urbanos. Un análisis de la obra de Manuel Castells" (*REIS* 34, 2003), "Contextos y transversalidad: ¿aún con problemas al definir los movimientos sociales" (*Inguruak*, 33, 2002), *Okupaciones de viviendas y centros sociales* (Barcelona: Virus, 2002), "Laberintos y laboratorios de participación urbana: una aventura de investigación social comparativa y dialéctica" (*Scripta Nova*, Vol. 6, Núm. 130, 2002) y *Asambleas y reuniones* (con Ana Lorenzo; Madrid: Traficantes de Sueños, 2001),

Jaime Pastor Verdú. Profesor titular de Ciencia Política de la UNED, es autor de *El Estado* (1977), *Guerra, Paz y Sistema de Estados* (1990), *El año 1968* (1994) y *Qué son los movimientos antiglobalización* (2002). Coordinador de la obra colectiva *Opciones alternativas. Reflexiones desde la izquierda ante el nuevo siglo* (2000); coeditor con José Angel Brandariz de *Guerra global permanente. La nueva cultura de la inseguridad* ((2005); coeditor con Heriberto Cairo de *Geopolítica, guerras y resistencias* (2006) y autor de diversos artículos sobre movimientos sociales en diferentes obras colectivas y revistas. Es miembro del Consejo Asesor de la revista *Viento Sur*, del Patronato de la revista *Monthly Review. Selecciones en castellano* y del Consejo editorial de la revista *SinPermiso*.

Rafael Prieto Lacaci. Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología y Doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Actualmente es Profesor Titular de Sociología en el Departamento de Sociología VI de la UCM. Desde el año 1984, ha intervenido en numerosas investigaciones y publicaciones sobre la juventud, participando, entre otros, en los *Informes Juventud en España* de 1985 y 1992. Ha dedicado especial atención a la participación social y política de los jóvenes, dedicando al fenómeno asociativo juvenil tres libros, el último de los cuales se titula *Tendencias del asociacionismo juvenil en los años 90* (INJUVE) y numerosos artículos.

Gustavo Roig Domínguez. Licenciado en Geografía e Historia, milita en redes y colectivos sociales autónomos madrileños desde los últimos 80. Participa en la Asamblea de Nodo50 desde 1996 y en la actualidad desarrolla tareas profesionales en Nodo50 dentro de su área de formación en software libre. Ha publicado varios artículos sobre redes sociales, tecnología y acción colectiva. A destacar el escrito junto a Sara López sobre la contra información telemática entre el 11 y el 13 de marzo del 2004: *Del desconcierto emocional a la movilización política: redes sociales y medios alternativos*

Esther Vivas Esteve. Doctoranda en Sociología (UAB) y Licenciada en Periodismo (UAB). Es investigadora sobre movimientos sociales y colaboradora del Instituto de Gobernabilidad y Políticas Públicas (IGOP). Es especialista en temas de consumo y comercio justo y trabaja en la Red de Consumo Solidario. Es co-coordinadora de libro *¿A dónde va el comercio justo?* (2006) y editora del libro *Mumbai. Foro Social Mundial 2004* (2004). Ha realizado los estudios *Percepción e imagen del fenómeno de la globalización* (2006) y *Organitzacions, campanyes i moviments d'oposició al deute extern* (2003). Ha publicado artículos sobre movimientos sociales en las revistas *Ecología Política* y *Viento Sur*.